

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-  
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripción por  
Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

## Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

De el *Telégrafo*:

## TELEGRAFÍA ELÉCTRICA.

Segun parece, está resuelta por fin la colocacion de un telégrafo submarino entre la Península y las Baleares. Nadie desconocerá la importancia de esta obra, que dotará á aquellas islas de un medio de comunicacion de que han carecido hasta el día, uniéndolas por decirlo así al continente. No dudamos que el cable que se trata de construir reunirá todas las condiciones apetecibles, todas las mejoras que la experiencia ha impulsado á adoptar, y las que aconseje la naturaleza del lecho en que ha de reposar. Hasta el presente los cables submarinos de corta extension han dado por lo general buenos resultados, si bien la duración de algunos no ha sido la que se esperaba; la experiencia mayor, la que ha sido causa de mas importantes estudios, es la colocacion de un cable trasatlántico; y lo que la experiencia ha demostrado en aquel, no debe ser perdido para los demas.

El primer ensayo fué poco feliz; pero con todo sirvió para demostrar que un cable de 5,000 kilómetros puede ser colocado fácilmente en una profundidad de 1,000 á 2,500 brazas, y que las transmisiones eléctricas se efectúan por él con regularidad. Examinadas las causas de su interrupcion, los inteligentes están contestes en que no debe atribuirse á ningun efecto imprevisto ni extraordinario, sino á defecto de construccion, á la poca flexibilidad del cable, que le hacia mas quebradizo. Por esto el nuevo cable que se va á colocar sufrirá grandes modificaciones en su

construccion. La envoltura exterior de los hilos conductores, que en el primitivo y en la generalidad de los existentes es de alambre enroscado en espiral, será en el nuevo de cordel embreado trenzado al rededor del alambre conductor, que como en los demas está cubierto de gutapercha.

Esta innovacion ofrece grandes ventajas: en primer lugar, el cable construido de este modo solo pesa una tercera parte que el primitivo, y es mucho mas fuerte á proporcion. El primer trasatlántico pesaba mil kilogramos por milla inglesa, y resistia una presion de tres toneladas y media; al paso que el que se construye ahora solo pesa 400 kilogramos por milla, y ha resistido una presion de cerca de tres toneladas, ó sean 6 millas, de su propio peso; y es al propio tiempo bastante pesado para sumergirse hasta las mayores profundidades sin tension ni violencia, sino gradualmente, de modo que no habrá necesidad de ninguna clase de maquinaria para colocarle, sino que se largará sencillamente como un cable ordinario.

Si bien la envoltura de cordel parecerá de poca duracion, hay que tener en cuenta que el cáñamo bien embreado resiste por mucho tiempo la accion del agua de mar, al paso que un alambre de dos milímetros de espesor queda muy pronto destruido. Por otra parte, la envoltura exterior solo sirve para proteger al cable durante las operaciones de la inmersion, porque una vez en el mar en una profundidad de mil á dos mil quinientas brazas, en donde no hay olas, ni corrientes, ni cambios atmosféricos, la gutapercha puede por si sola resis-

tir por espacio de algunos siglos.

Las trasmisiones por este sistema presentan mayores garantías de regularidad, porque en un cable aislado, cubierto de cáñamo, el fenómeno de la «inducción», que tanto perjudica al paso regular de las corrientes eléctricas, se presenta muy levemente; así es que con el nuevo proceder se calcula que los despachos ganarán un 50 p.º de velocidad.

Este nuevo sistema de construccion, muy digno de ser estudiado, fué ya propuesto por Mr. Maury para la construccion del primitivo cable trasatlántico; entonces fué desechado, y hoy, visto el éxito desgraciado del primer ensayo, los principales ingenieros telegráficos están resueltos á adoptarlo.

Por esta razon, aun cuando en la actualidad es solo una teoria que no ha sancionado la práctica, nos parece que no debe dejarse en el olvido al tratar de la colocacion del cable submarino entre la Península y las Baleares, porque si es tal como aparece, no son para despreciadas las ventajas de economia de coste y tiempo, la mayor duracion, y la mayor facilidad en las trasmisiones. La telegrafia eléctrica, como muchos de los inventos de nuestro siglo, no ha llegado todavía á la perfeccion; presta aun ancho campo á las modificaciones, á menudo vemos en ella mejoras que al principio parecian imposibles, y la experiencia diaria nos enseña que no debemos desdeñar ningun nuevo principio ni proceder, cuando lo adoptan personas competentes y autorizadas.—X....

J. Hospitaler.

**SECCION DE NOTICIAS.**

— De la *Gaceta Militar*:

S. M. la Reina ha destinado veinte mil rs. para distribuirlos en Barcelona en cuatro premios, dos á individuos de la clase fabril, y otros dos á individuos de la clase menestral que mas se hayan distinguido, contando con escasos medios, por su amor al trabajo, por su economía ó por otros méritos de análoga naturaleza. La sociedad económica ha recibido el honroso encargo de distribuir los expresados premios. Este nuevo rasgo de liberalidad de nuestra piadosa Soberana, ha sido acogido en Barcelona con la alegría y la gratitud que merece.

— Se desmiente la noticia de haber llevado una bala una charretera al Emperador Napoleon en la batalla de Solferino. El Emperador circulaba por el campo de batalla, y se encontraba cerca del sitio donde estaba el General de brigada Auger á quien una bala enemiga acababa de llevarse el brazo y la charretera. El Emperador, que iba vestido con el uniforme de General de division se apeó entonces del caballo y arrancándose por un movimiento espontáneo una de sus propias charreteras, la colocó en el hombro del General Auger, á quien ascendió con este movimiento á General de division. Notándose mas tarde que el Emperador solo llevaba una charretera, empezó á correr la voz de que una bala le habia llevado la otra y de aquí la equivocacion.

— El número de prisioneros austriacos que han sido traídos á Francia á bordo de buques de guerra, era el de 8,393, antes de la batalla de Solferino.

— Desde la batalla de Leipsik, dada hace cuarenta y seis años, no se habia vuelto á dar en Europa otra á que hayan concurrido mayor número de tropas, ni que las pérdidas hayan sido mayores, como en la del 24 de junio último en las orillas del Mincio.

— Leemos en el *Times*:

«Los esfuerzos que se han hecho á fin de completar el número necesario de marineros para aumentar el cuerpo de la marina Real, han producido buenos resultados y es probable que de aquí á poco estará del todo com-

pleta esa rama del servicio. El reclutamiento para la primera division (Chatbam) marcha perfectamente: se han reclutado durante el mes último 200 individuos, y además los regimientos de milicias han dado un número considerable de voluntarios para la misma division. En un solo día se han inscrito 80 voluntarios.

El Coronel Wright y el Mayor White han ido á inspeccionar las fortificaciones de Mont-Wise en Devonport. Sobre el reducto va á elevarse un parapeto de 6 pies de altura y en cada uno de sus ángulos se colocarán dos fuertes cañones Armstrong.»

**TURQUIA.**— Con fecha 29 del pasado dicen de Constantinopla que el Divan, despues de una detenida discusion, ha reconocido como necesario que el Sultán se deje ver en Egipto. A consecuencia de esta resolucion, S. A. partirá para aquel punto así que hayan pasado las festividades del bairam. Con este objeto se están haciendo públicamente grandes preparativos en Constantinopla.

**COCHINCHINA.**— Hé aquí las noticias que nuestro corresponsal nos acaba de remitir:

«El día 27 de marzo salió de la estacion de Cambodja el Vice-Almirante francés con direccion á Turana en el *Plhégeton*.

El mismo día lo verificó la *Saone* con el grueso de la expedicion española.

Quedan en el Dong-Nai algunos buques y dos compañías, una francesa y otra española, guardando el fuerte Thui-cau, situado en Dong-ca thé.

Sobre las fortificaciones del Cambodja están enarboladas juntas las banderas de ambas naciones.

Nuevos mandarines nombrados por el Emperador tratan de reunir elementos de resistencia y ataque, pero el país está entregado á la mayor anarquía.»

— Por el último correo de la China recibido en Londres, se dan las siguientes noticias del cuerpo expedicionario franco-español:

«El Vice-Almirante Rigault de Genouilly se hallaba de vuelta en Turana. El estado sanitario de las tropas era excelente. Habia habido únicamente ligeras escaramuzas en el río, pero ningun encuentro importante con el enemigo.

Pocos dias despues de la marcha del Almirante Rigault á Saigon, las tropas de ataque cometieron al enemigo. Hé aquí el despacho oficial del Comandante superior de este hecho. «Rio de Saigon 22 de abril de 1859.

Almirante:

Conforme á vuestras órdenes, el *Alarma* sale hoy para dirigirse á Turana. He dotado á este buque de una bandera, diez pedreros de bronce y lleva tres prisioneros de guerra cogidos ayer. Uno de ellos ocupa, segun dicen, el rango de segundo mandarin en el ejército.

El *Marne* llegó aquí el 18, y he aprovechado la presencia de las tropas traídas por este buque para atacar al Ejército annamita, cuyos Jefes impedían á los indigenas y aun á los chinos que nos aprovisionasen de víveres.

Una batalla ganada en campo raso, la toma de una fortaleza defendida por 19 cañones ó pedreros, 500 hombres y muchos mandarines de rango elevado, tal ha sido el resultado de la jornada.

Probablemente hubiera hecho tomar un segundo fuerte mas considerable que el primero si el estado de la tropa fatigada por dos horas de marcha y hora y media de combate no me hubiera obligado á renunciar el segundo ataque que tenia proyectado dar por la tarde.

El triunfo nos ha costado mas caro que otras veces, pues contamos 14 muertos y 30 heridos, de los que 7 son de gravedad.

Los Oficiales, la marina y la clase de tropa, han cumplido admirablemente con su deber.

El Ejército enemigo contaba con 3,000 hombres de tropas regulares y 7,000 milicianos, llevando además 3 elefantes.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

Santa María Magdalena celebrada en el evangelio por su penitencia pronta, generosa y eficaz, fué originaria de Betania, pueblo cerca de Jerusalem, de una familia rica y bien conocida entre los judíos, y tuvo una especial adhesión á la persona de Jesucristo.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles en la iglesia de San Francisco.

En la del Carmen á las 10 habrá oficio solemne y sermón en honor de dicha virgen, será el orador D. Juan Orfila Phro. y custes de la misma. Por la tarde al anochecer sigue con notable

solemnidad el devoto octavario. Mañana concluye dicho octavario.

*Santo de mañana.*  
San Liborio obispo y confesor.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

El sol sale á las 4 h. y 50 m. y se pone á las 7 h. y 22 m.  
La luna sale á las 10 y 29 m. de la N. y se pone á las 11 y 33 m. de la M.

**ORDEN DE LA PLAZA**  
del 21 de julio de 1859.

*Servicio para el 22.*

Cefe. de dia: D. Antonio Arrieta y Duran, comandante graduado capitán del batallón cazadores de Arapiles n.º 11.— Parada, los cuerpos de la guarnición.— Hospital, Burgos.— El Comandante graduado Sargento Mayor interino.— José Ansaldo.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

*Buques entrados.*

De la Habana en 42 dias palacra barca esp. Esperanza de 160 t., cap. D. Miguel Moll, con 13 trip., 12 pas., azúcar y aguardiente.—En cuarentena.

*Buques salidos.*

Para Palma falucho esp. Capitan Jorge de 16 t., pat. Francisco Sitges, con 4 trip. 1 pas. algodón hilado y fruta.

Para Alcudia laud esp. Carmen de 26 t., pat. Jaime Miró, con 5 trip., 1 pas. y lastre.

**AVISOS OFICIALES.**

**Sub-gobierno de Menorca.**

*Autorizada por la Superioridad la construcción de un bote para el servicio Sanitario de esta plaza, se saca á pública subasta dicho servicio.*

*La subasta tendrá efecto el dia 30 del corriente á las doce del dia en el despacho del Sub gobierno de Menorca, con arreglo al pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de la Junta provincial de Sanidad, á pliego cerrado y bajo el tipo de 1.080 reales vn.*

*Las proposiciones se arreglarán exactamente al modelo adjunto.*

*En el caso de que resulten dos ó mas proposiciones iguales, se celebrará entre sus autores una nueva licitación á la voz.*

*Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran interesarse en la subasta. Mahon 21 Julio de 1859. — P. O. — El Se-*

*cretario de la Junta provincial de Sanidad. — Ramon Orfila.*

*Modelo de proposicion.*

*Me obligo á construir un bote para el servicio Sanitario de este puerto, bajo las condiciones contenidas en el pliego aprobado al efecto por el Sub gobernador de Menorca por la cantidad de reales vn.*  
*Fecha y firma.*

**Don Pablo de Capdevila y Vilaró,**  
Comisario de Guerra de esta Plaza.

*Debiendo procederse á la construcción de 12,000 sacos terreros se hace saber al público por si alguno quisiese interesarse en dicha empresa pueda pasar á la oficina de la Comandancia de Ingenieros, donde se halla de manifiesto el modelo. La subasta tendrá lugar en la espresada oficina el martes 26 del actual á las 10 de la mañana. — Mahon 22 Julio 1859. — Pablo de Capdevila y Vilaró.*

**AVISOS DE SOCIEDADES.**

**Sociedad Anónima**  
**INDUSTRIA MAHONESA.**

*Señalado por la junta de gobierno*

mismo, y del arte con que sabia disimular sus afectos, le incompararon las reflexiones que hacia el Mayor con una serenidad imperturbable. Este habia escogido tal asunto, como el mas oportuno para hacer gala de sus conocimientos militares, sin curarse de si agradaba ó no á su huésped.

— Para dar de mano esta conversacion, dijo sir Duncan con voz destemplada y acento irónico. Yo sé muy bien sin que vos me lo digais, que se puede tomar por asalto un castillo que no tiene valerosa guarnicion; que puede ser sorprendido si los defensores están durmiendo: pero yo espero, á Dios gracias, que no sucederá esto á mi pobre casa, aun cuando el mismo mayor Dalgetty me hiciera el favor de sitiarla.

— No obstante todo eso, replicó el terco Mayor, os aconsejo como amigo que levanteis un reducto en la cima de que os hablaba, y abrais un foso que le circunde, cosa muy fácil de ejecutar haciendo trabajar para ello á los paisanos de los alrededores. Porque sabed que el gran Gustavo debia sus victorias á las palas y azadones, tanto como á las espadas, picas y bayonetas. Así, os aconsejo que fortifiqueis dicho reducto, no solo con un foso como dije, sino tambien con fuertes empalizadas. En esto, no pudiendo sir Duncan contener mas tiempo su impaciencia, salió de la sala, y el Mayor le siguió hasta la puerta levantando la voz á medida que aquel se iba alejando hasta que le perdió de vista.

— Estas empalizadas deberian estar hechas de modo que las tropas de la guarnicion pudiesen tirar á cubierto, de suerte que al acercarse el enemigo... ¡Qué grosero montañés! dijo viendo que sir Duncan habia por fin desaparecido sin quererle escuchar mas tiempo: ¡mas

que se aumentaba progresivamente, hasta que saliendo por una puerta cerrada con una reja de hierro, se encontró en una galeria abierta en el frente exterior del peñon, como de cuatro ó cinco toesas. Siguiendo siempre á su huésped, pasó despues por otra puerta tambien con reja de hierro.

— Hé aquí un excelente paso, dijo el Mayor: bastaba, si estuviera defendido por algun cañon ó por algunos fusiles, para librar la plaza de un ataque.

Por entonces nada respondió sir Duncan; pero cuando entraron en la segunda caverna, dió con el baston que llevaba en la mano á derecha é izquierda de la reja, y por la brivacion del sonido que prolongaba el eco de la bóveda echó de ver el Mayor que habia á cada lado de la puerta una pieza de artilleria dirigida hácia la galeria por donde acababan de pasar, pero cuyas troneras estaban cubiertas en lo exterior con piedras y terrones. Habiendo subido la segunda escalera, llegaron á una plataforma espuesta al fuego de artilleria y fusileria.

Otros escalones, abiertos como los precedentes en la misma peña, les condujeron por último al pié de la torre. No era esta escalera ni menos estrecha ni menos vertical que las otras; y sin contar con las baterias que la defendian, uno ó dos hombres animosos, armados de picas y hachas, hubieran podido defender este paso contra un ejército entero, porque no podian subir dos personas de frente, y la escalera no tenia á ningun lado barandilla, de suerte que en vez de escalera parecia una escala colgada por la parte superior, y á cuyo pié se estrellaban las olas con un ruido espantoso. En fin, eran tales las escrupulosas precauciones que se habian toma-

el día treinta del corriente más para la reunion de la junta general ordinaria prescrita en el art.º 16 de los Estatutos, se hace saber á los Señores accionistas, que desde el día de hoy está de manifiesto en la oficina de la Sociedad sita en el local mismo de la fábrica, la lista de los que tienen derecho de concurrir por sí ó por representacion á la junta general expresada. Igualmente está de manifiesto en la propia oficina el balance del año fabril que terminó el 30 Junio próximo vencido.

Para asistir á la junta general, deberán los Sres. accionistas proveerse de la correspondiente cédula que se les entregará en dicha oficina durante las horas de despacho. Mahon 22 de Julio de 1859. — Nicolás Orfila.

## ANUNCIOS.

Mr. Doux acaba de llegar á esta ciudad con un grande surtido de estampas de todas clases y estereóscopos con sus correspondientes vistas. Todo se venderá á precios muy bar-

tos. Solo permanecerá en esta 3 días y tiene su despacho en la calle del Castillo n.º 10.

### A LOS MAESTROS ZAPATEROS DE REGIMIENTO Y DE MAHON.

En el almacén de curtidos de la calle Nueva n.º 25 se acaba de recibir un gran surtido de charoles extranjeros de 1.ª calidad, chagrines, elásticos, becerro de todas clases, sue-la id., hormas á la Americana, badanas, pieles de color, y otros géneros propios para el objeto.

A las 5½ de la tarde del sábado 23 del corriente, mediante el permiso de la Autoridad de Marina, se venderá en pública subasta en el muelle del Arsenal de este puerto, á favor del mejor postor, siendo competente la postura, un lote trozos madera de roble y pino, residuos de la construccion de la corbeta Olimpia, y varios cascos vacios, botes, hoja de lata y otras frioleras procedentes del desguaze de la corbeta Caridad.

## LAS HIJAS DEL CID.

PARÁFRASIS

de las crónicas de aquel famoso caballero, COMPUESTA POR

D. ANTONIO DE TRUEBA.

Esta obra constará de 30 á 34 entregas, y si escediesen de este último número se darán gratis.

Cada entrega constará de 16 páginas en 4º prolongado. A cada tres entregas acompañará una lámina perfectamente grabada.

El precio de cada entrega es el de un real, que se pagará en el acto de recibirlas.

Puntos de suscripcion donde se halla de manifiesto la primera entrega.

En la Redaccion del *Diario de Menorca*,

En la imprenta de Fábregues

Y en la tienda-librería de Orfila.

### Para PALMA.

Saldrá el lunes próximo el falucho Ebro, su patron Jaime Pons, admitiendo cargo y pasajeros. Para el ajuste podrán verse con dicho patron ó á bordo del mismo buque.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle del Castillo n.º 39 — 40.

do para defender esta antigua fortaleza, que una persona débil de cabeza ó algo tímida hubiera tenido bastante que hacer solo para llegar hasta el castillo, aunque nadie se hubiera opuesto á su subida.

Era Dalgetty demasiado buen militar para que pudiese causarle todo esto ni un asomo de terror; mas luego que llegó al patio, dijo que de todas las plazas fuertes que habia tenido el gusto de ver en sus viajes, no habia ninguna que mas se pareciese al castillo de sir Duncan que la célebre fortaleza de Spandau, en la marca de Brandeburgo. Con todo, tuvo mucho que decir de la batería de siete cañones que estaba delante de la torre, y de su colocacion, manifestando que los cañones encaramados como cuervos marinos ó paviotas en la cresta de un peñasco, hacian siempre mas ruido que daño.

No contestó nada sir Duncan, y condujo á su huésped á la torre, que estaba defendida por una reja y una puerta de roble chapateada de hierro. Apenas hubo el Mayor llegado á una sala colgada de tapicería, continuó sus observaciones militares, y no guardó silencio hasta que vió un espléndido desayuno que le presentaron y que llamó toda su atencion; pero luego que hubo almorzado, recorrió el cuarto examinando con mucha detencion desde cada ventana los alrededores del castillo. En seguida volvió á su sitio, y repantigándose en la silla, estendió una pierna, y empezó á darse golpecillos en su enorme bota con el látigo que tenia en la mano, como hombre que quiere aparentar llaneza en compañía de sus superiores; y empezó á dar en voz magistral consejos que nadie le pedia.

—Vuestro castillo, sir Duncan, puede muy fácilmen-

te ponerse en estado de defensa; en esto no cabe duda; pero permitidme os diga que en el estado en que se encuentra, es imposible que resista mucho tiempo á un asalto bien dirigido; porque, notad os ruego, sir Duncan, que la altura que le domina por la parte de tierra hace nulas, absolutamente sus fortificaciones: y sino, que levante el enemigo una batería sobre esta eminencia, pongo mi cabeza delante de mil cañones si dentro de veinte y cuatro horas no os viereis obligado á parlamentar.

—No hay camino por donde se pueda conducir artillería contra Ardenvohr, replicó el caballero en tono seco y desabrido. Los alrededores son tan pantanosos, que á escepcion de algunos pocos senderos, no hay uno siquiera que no se pueda inutilizar en pocas horas de modo que apenas podríais pasar á caballo.

—Está bien, sir Duncan, muy bien; ese es vuestro parecer, y cada cual tiene el suyo. Nosotros los militares decimos, que habiendo costa, no hay punto á cubierto: porque dado caso que no sea fácil trasportar la artillería y las municiones por tierra, lo es el llevarlas por agua cerca del paraje en donde se necesitan. Tampoco se puede decir, sir Duncan, que una ciudadela, por bien situada y bien defendida que esté, sea siempre invencible, ó como se dice vulgarmente, inespagnable; porque yo he visto á veinte y cinco hombres apoderarse de una embestida, y despues de un ataque vigoroso é inesperado, sin otra arma que una espada, de un fuerte tan bien defendido como el de Ardenvohr; y hacer rendir las armas á una guarnicion de mas de doscientos hombres.

A pesar del imperio que tenia sir Duncan sobre sí